



## **PROYECTO DE DECLARACIÓN**

### **LA HONORABLE CÁMARA DE DIPUTADOS DE LA PROVINCIA DE ENTRE RÍOS:**

**DECLARA** de interés legislativo el “Primer Encuentro de Pitayas”, a realizarse el 5 y 6 de marzo de 2026 en el departamento Concordia, organizado por profesionales y emprendedores vinculados a la producción de la denominada “fruta del dragón”, quienes promocionan esta alternativa innovadora y de gran potencial en la región.

**AUTORA: SILVIA MARIEL AVILA.**

**COAUTORES: LAURA MARÍA STRATTA, LORENA MARICEL ARROZOGARAY, ENRIQUE TOMÁS CRESTO, ANDREA SOLEDAD ZOFF, SILVINA SOLEDAD DECCÓ, JOSÉ MARÍA KRAMER Y SILVIA DEL CARMEN MORENO.**

## FUNDAMENTACIÓN

El presente proyecto de declaración tiene por objeto reconocer y declarar de interés legislativo el "Primer Encuentro de Pitayas", a realizarse los días 5 y 6 de marzo de 2026 en el departamento Concordia, como iniciativa de carácter técnico y productivo que contribuye a diversificar la matriz agroalimentaria del litoral entrerriano, promover la innovación en sistemas frutícolas de escala periurbana y generar condiciones favorables para el arraigo, el empleo y en el agregado de valor en origen.

La pitaya, conocida también como "fruta del dragón", es el fruto de cactus de los géneros *Hylocereus* y *Selenicereus*. En las últimas décadas ha ganado protagonismo en mercados internacionales y en segmentos de consumo asociados a la alimentación saludable y a la gastronomía de calidad, por su atractivo visual, su sabor delicado y por atributos nutricionales ampliamente valorizados. Se trata de una fruta con múltiples posibilidades de comercialización y agregado de valor: venta en fresco con identidad diferenciada; desarrollo de pulpas y productos refrigerados o congelados; uso como ingrediente en gastronomía, pastelería y coctelería; y utilización industrial en elaboraciones de base frutal. Su demanda creciente y su posicionamiento como producto moderno la convierten en una alternativa relevante para territorios que buscan innovar en su oferta agroalimentaria.

En ese marco, la región de Concordia y el área de influencia de Salto Grande han iniciado un proceso de adaptación y expansión del cultivo de pitaya, impulsado por productores, técnicos y emprendedores que promueven esta alternativa innovadora en la zona. La elección territorial responde a una realidad productiva específica: Concordia cuenta con tradición frutícola, capacidades instaladas y experiencia en la organización de cadenas de valor vinculadas a frutas frescas. A la vez, los cambios de contexto productivo y comercial han incentivado la búsqueda de nuevas opciones ante la retracción de actividades que marcaron etapas recientes de la región. En este sentido, el cultivo de pitaya aparece como alternativa de diversificación, con potencial para recomponer dinamismo económico y construir nuevas oportunidades para pequeños y medianos productores.

De acuerdo con la información pública difundida sobre el proceso local de adopción de pitaya, en Concordia y la región ya existen alrededor de 30.000 plantas en inicio de producción y otras 30.000 en vivero, con expectativas de expansión sostenida en los próximos años. Asimismo, se ha planteado como horizonte de mediano plazo la consolidación de una nueva cuenca productiva regional del orden de 600 hectáreas. Estos indicadores evidencian un proceso real en marcha, con inversión inicial, aprendizaje técnico y perspectiva de escalamiento, y justifican el interés público de acompañar iniciativas que ordenen, profesionalicen y potencien el crecimiento del sector.

Desde el punto de vista agroclimático, el departamento Concordia presenta condiciones que, con manejo adecuado, permiten obtener frutos de alta calidad. Se ha destacado que la presencia de inviernos con heladas, si bien introduce un desafío de manejo, impulsa la adopción de tecnología y prácticas de protección; al mismo tiempo, la amplitud térmica entre el día y la noche contribuye a mejorar atributos apreciados por el mercado, tales como el tamaño, la coloración y la dulzura. En consecuencia, el desarrollo local del cultivo promueve innovación y transferencia tecnológica, favoreciendo un perfil productivo más resiliente y adaptado a condiciones regionales.

En términos socioeconómicos, la pitaya presenta un potencial concreto de generación de empleo y de encadenamientos productivos. Por su sistema de conducción y tutorado, requiere infraestructura (postes, estructuras de soporte y componentes asociados) y servicios de instalación y mantenimiento; demanda riego tecnificado, manejo nutricional y monitoreo sanitario; y, por tratarse de una fruta que exige cuidado en la cosecha, selección, acondicionamiento y conservación, genera necesidades laborales en momentos clave del ciclo productivo. A ello se suman actividades vinculadas al viverismo (multiplicación de material vegetal), provisión de insumos, transporte, empaque, comercialización y desarrollo de canales de venta, lo cual impacta en la creación de puestos de trabajo directos e indirectos y en oportunidades de emprendimiento local.

En el marco de la bioeconomía, la pitaya abre oportunidades para el agregado de valor en origen y la diferenciación por calidad. La incorporación de estándares de trazabilidad, el desarrollo de protocolos de buenas prácticas, la mejora continua en conservación y poscosecha, y la construcción de identidad territorial del producto son herramientas que pueden facilitar el acceso a canales de mayor valor, fortaleciendo ingresos y sostenibilidad del sistema. Se trata de un cultivo que puede integrarse de manera virtuosa a estrategias de desarrollo local, articulando producción primaria, servicios intensivos en conocimiento y mercados con demanda creciente.

En este contexto, el "Primer Encuentro de Pitayas" se presenta como un espacio estratégico de formación e

intercambio para acelerar el aprendizaje colectivo, reducir incertidumbres y potenciar decisiones productivas informadas. De acuerdo con el material de difusión del evento, la sede de las actividades teóricas será el Vivero Zordan, en Colonia Ayuí (departamento Concordia), mientras que las instancias prácticas de taller a campo se desarrollarán en Fincris Agro, en la zona de Magnasco (Concordia). Este esquema territorial integra conocimientos científicos y técnicos con demostraciones en campo, permitiendo observar prácticas de manejo, criterios de conducción del cultivo, estrategias de protección climática, labores de cosecha y evaluación de calidad, en un formato especialmente útil para quienes inician o analizan inversiones en el sector.

El cronograma difundido prevé, para la primera jornada (5 de marzo), instancias de bienvenida y exposiciones sobre el cultivo de la pitaya, su desarrollo en Argentina y el análisis de oportunidades y limitantes. Se incluye un módulo específico sobre clima, problemática y soluciones, con foco en estrategias de adaptación y respuesta ante condiciones ambientales, y se abordan contenidos vinculados a nuevas variedades autofértiles, cosecha y conservación. Asimismo, se incorpora una instancia sobre evaluación económico-financiera del cultivo, con enfoque en flujo de fondos, inversión y oportunidades de desarrollo en Argentina, y un módulo orientado a mercados y perspectivas de comercialización.

La segunda jornada (6 de marzo) profundiza el enfoque productivo con temáticas sobre sistemas de cultivo tradicional y de alta densidad, control de heladas y sistema de trazabilidad, además de recorrida por vivero, degustación de variedades, discusión y cierre. La incorporación de la trazabilidad reviste particular importancia por su contribución a la transparencia, a la consistencia de calidad y a la construcción de confianza comercial, elementos decisivos para un cultivo emergente que busca posicionarse y ampliar su escala productiva con estándares.

Corresponde destacar, además, la calidad y diversidad de perfiles convocados: el evento contará con la presencia de académicos, técnicos, emprendedores, empresarios y viveristas, promoviendo una mirada integral de la cadena. Conforme surge del cronograma, participarán especialistas locales y nacionales, entre ellos Darío Azcárate, Gonzalo Carlezara, Miguel Szpiniak, Pedro Carr y Mariano Winograd. A su vez, se destaca la presencia de disertantes internacionales provenientes de Brasil, Perú y Ecuador: Ricardo Martins (Brasil), Elvis Carrera (Perú) y Dennis Brito (Ecuador), quienes compartirán experiencias y conocimientos acumulados en países con mayor trayectoria en el cultivo, enriqueciendo el intercambio técnico y el análisis de estrategias de manejo, inversión y comercialización.

Por todo lo expuesto, y considerando que el "Primer Encuentro de Pitayas" constituye un hito para la consolidación de un sector productivo emergente en el departamento Concordia, con potencial de expansión regional, generación de empleo y agregado de valor en origen, corresponde que esta Honorable Cámara acompañe y visibilice la iniciativa mediante la declaración de interés legislativo. Ello contribuirá a fortalecer el ecosistema de innovación agroalimentaria en Entre Ríos, impulsar la bioeconomía periurbana y promover una agenda de diversificación productiva sustentada en conocimiento, articulación público-privada y desarrollo territorial.

**AUTORA: SILVIA MARIEL AVILA.**

**COAUTORES: LAURA MARÍA STRATTA, LORENA MARICEL ARROZOGARAY, ENRIQUE TOMÁS CRESTO, ANDREA SOLEDAD ZOFF, SILVINA SOLEDAD DECCÓ, JOSÉ MARÍA KRAMER Y SILVIA DEL CARMEN MORENO.**